
Servidores aposentados terão auxílio 
nutricional de R$ 700 em Monte Mor

Câmara de Sumaré terá Hélio 
Silva na presidência em 2023 

Benefício será pago todo mês a inativos e pensionistas vinculados ao Ipremor que ganhem até R$ 3 mil/mês

ATÉ O DIA 22

TRANSPORTE METROPOLITANO

Hortoprev convoca 
servidores que ainda 
não responderam o 
Censo Previdenciário

Lei garante gratuidade 
de idosos de 60 a 65 anos 
nos ônibus de SP           PÁGINA 07

O Hortoprev (Ins-
tituto de Previdência 
dos Servidores Pú-
blicos Municipais de 
Hortolândia) está con-
vocando os faltantes 
para a etapa final da 
pesquisa. A “repesca-
gem”, que se encerra-

ria nesta quinta-fei-
ra (15), foi prorrogada 
para o dia 22. Até essa 
data ainda é possível 
fazer o cadastramen-
to online. Quem esti-
ver com dificuldade 
pode se dirigir à sede 
do Hortoprev.  PÁGINA 05

NATAL SOLIDÁRIO

A Prefeitura de Hortolândia, por meio do Fundo Social de Solidariedade, 
realizou nesta sexta-feira (16), a entrega de 1,2 mil cestas natalinas para 27 
entidades assistenciais cadastradas. As cestas serão repassadas para as fa-
mílias em situação de vulnerabilidade social.                                           PÁGINA 05

Servidores públicos 
inativos e pensionistas 
vinculados ao Ipremor 
(Instituto de Previdên-
cia Municipal) que rece-
bem até R$ 3 mil men-
sais terão direito a auxí-
lio nutricional. É o que 

estabelece projeto de lei 
53, da prefeitura, apro-
vado por unanimidade 
pela Câmara, em ses-
são extraordinária rea-
lizada no final da tarde 
desta quinta-feira (15). 
A propositura determi-

na que o benefício, que 
visa à “aquisição de gê-
neros alimentícios, me-
dicamentos e artigos de 
primeira necessidade”, 
será no valor de R$ 700 
mensais e será pago peo 
Ipremor.                   PÁGINA 07

O vereador Hélio Sil-
va (Cidadania) foi elei-
to presidente da Câmara 
de Sumaré para o biênio 
2023/2024 em eleição da 
nova Mesa Diretora que 
chegou à madrugada de 
sexta (16). Candidato da 
chapa 01, Hélio recebeu 
20 votos e vai substituir 
o vereador Willian Sou-
za (PT), que comandou a 
Casa nos últimos quatro 
anos. O vereador Andre 
da Farmácia (PSC) será o 
primeiro vice-presiden-
te, enquanto o vereador 
Tião Correa (PSDB) ficou 
com a segunda vice-pre-
sidência.                  PÁGINA 03
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Entidades de Hortolândia recebem cestas 
para atender famílias em vulnerabilidade
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Câmara aprova 
em 2º turno 

orçamento de 
R$ 1,2 bi para 

Sumaré
PÁGINA 03

Leitinho 
participa do 

aniversário de 
17 anos do 
48º BPM-I

PÁGINA 06

Homem é 
encontrado 

morto na área 
de casa, em 

Hortolândia
PÁGINA 08

Hélio recebeu 20 votos e 
vai substituir o vereador 
Willian Souza (PT)
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Concurso 2548
4ª feira, 14 de Dezembro de 2022 

Concurso 2689
5ª feira, 15 de Dezembro de 2022 

Concurso 2456
5ª feira, 15 de Dezembro de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2404
4ª feira, 14 de Dezembro de 2022 

Concurso 6025
5ª feira, 15 de Dezembro de 2022 
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Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 
chuva à tarde. À noite o 

tempo fica aberto.

TEMPERATURA

Mínima 18o    l    Máxima 32o

Ao tumultuarem 
novamente o 
ambiente insti-

tucional, desta vez pe-
dindo ao Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE) 
a anulação dos votos 
de mais de 250 mil urnas e a 
instauração de uma CPI para 
“devolver o equilíbrio entre os 
Poderes”, sob a justificativa de 
que o Judiciário teria “usur-
pado funções do Legislativo, 
o presidente Jair Bolsonaro, 
o presidente de seu partido e 
vários parlamentares a eles li-
gados acabaram realimentan-
do uma antiga discussão po-
lítica e jurídica.

Trata-se da questão relati-
va ao alcance que a jurisdi-
ção constitucional deve ter 
no âmbito de um regime de-
mocrático. Ainda que seja um 
poder técnico e especializa-
do, em que medida o Judi-
ciário se sobrepõe aos demais 
poderes, uma vez que o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
tem a última palavra em ma-
téria de controle da constitu-
cionalidade das leis?

Como a arquitetura consti-
tucional do País consagrou a 
tripartição dos poderes, ado-
tando o mecanismo de freios e 
contrapesos inspirado no mo-
delo dos federalistas ameri-
canos, em princípio as deci-
sões do STF, uma vez tomadas 
após o esgotamento de todos 
os recursos judiciais previs-
tos pela ordem jurídica, têm 
de ser cumpridas. Para cons-
titucionalistas de formação 
liberal, como Afonso Arinos 
e Victor Nunes Leal, o mode-
lo de separação de poderes e 
do papel de uma corte supre-
ma evita tentativas de coa-
ção de um poder sobre o ou-
tro. Assim, uma corte supre-
ma deteria o “monopólio da 
última palavra”, de tal modo 
que seu poder não adviria do 
povo, mas, sim, do fato de ser 
a “guardiã” da Constituição e 
do modo como seus ministros 
a interpretam. Esta seria a re-
gra do jogo democrático, dizia 
Arinos. Nesse modelo, o STF 
“é árbitro dos Poderes do Es-
tado na delimitação das res-
pectivas competências”, afir-
mava Victor Nunes.

Já constitucionalistas das 
novas gerações, como Miguel 
Gualano de Godoy e Roberto 

Dalledone Machado Fi-
lho, lembram que a de-
mocracia implica uma 
dimensão crítica na es-
fera pública, vista co-
mo uma rede de comu-
nicação de conteúdos, 

tomadas de posição e de for-
mação da opinião pública co-
mo força política, que é decisi-
va para o processo deliberati-
vo. Por isso, a legitimidade de-
cisória de uma corte suprema 
dependeria do modo como ela 
interage com os demais pode-
res e dos argumentos que fun-
damentam suas deliberações. 
Assim, ainda que formalmente 
o STF tenha a última palavra, 
a legitimidade do exercício de 
sua autoridade dependeria de 
maior transparência e de diá-
logos tanto com as instituições 
quanto com a própria socieda-
de. Desse modo, em vez de pre-
cisar apelar para a ideia de su-
premacia, a corte poderia exer-
cer seu papel de modo mais 
dialógico, interativo, educati-
vo e pedagógico.

Nas últimas décadas foram 
adotadas algumas medidas 
para tornar as decisões do Ju-
diciário sobre temas contro-
versos mais representativas e 
efetivas. Uma delas são as au-
diências públicas, que permi-
tem ao STF apreciar os pontos 
de vista dos diferentes setores 
sociais. Outra medida é a figu-
ra jurídica do amicus curiae – 
uma modalidade de interven-
ção de terceiros em processos 
cujo tema seja relevante pa-
ra a sociedade. Com isso, não 
proponentes de uma ação ju-
dicial – como pessoas físicas e 
jurídicas, órgãos, instituições 
ou associações – podem pedir 
à Justiça seu ingresso no ca-
so. Previsto pela Lei 9.868/99, 
que autorizou a participação 
de terceiros requerentes nas 
ações diretas de inconstitu-
cionalidade, e depois pelo ar-
tigo 138 do Código de Proces-
so Civil em vigor desde 2016, 
o instituto do amicus curiae 
permite que os terceiros não 
propositores de uma ação tra-

gam informações importan-
tes para o julgamento.

Para que esse diálogo insti-
tucional funcione, porém, os 
membros do STF têm de agir 
como um órgão colegiado e não 
como “11 soberanos incomuni-
cáveis” ou como um “arquipé-
lago de 11 ilhas”, para lembrar 
metáforas cunhadas pelo ex-
-ministro Sepúlveda Pertence. 
Quando um ministro concede 
liberdade para parlamentares 
de grupos políticos que viabi-
lizaram sua ascensão ao cargo; 
um segundo ministro concede 
liminar suspendendo políticas 
públicas; um terceiro ministro 
obriga que o Legislativo vote 
ou não um determinado pro-
jeto; e um quarto ministro pe-
de, por mais de três anos, vis-
ta de ações diretas de incons-
titucionalidade contra o proje-
to que cria a figura jurídica dos 
juízes de garantias – a corte só 
tende a se enfraquecer em ter-
mos institucionais. Além disso, 
em vez de se comportarem co-
mo meros ouvintes nas audiên-
cias públicas e de fazerem ouvi-
dos moucos para o que dizem 
os amici curiae, os ministros 
precisam abrir mão da tradi-
cional postura de superiorida-
de interpretativa, por um lado, 
e da imodéstia e da arrogância 
da toga, por outro.

Evidentemente, a ideia 
de que legitimidade decisó-
ria do STF depende do mo-
do como ela interage com os 
demais poderes não implica 
que seus ministros renunciem 
a seu poder e à sua autorida-
de. Mas é preciso lembrar que 
a discussão sobre o alcance 
da jurisdição constitucional 
e sobre a proposta de adoção 
de uma postura mais dialógi-
ca por parte de uma corte su-
prema não é apenas acadê-
mica. Neste momento de pro-
funda desordem institucional 
em que o País se encontra, em 
decorrência de um governo 
que passou os quatro anos de 
mandato afrontando a cúpu-
la do Judiciário, essa discus-
são também tem um caráter 

essencialmente político.
Nestes quatro anos, a maio-

ria dos ministros do STF se 
comportou com coragem, pre-
servando a ordem constitu-
cional ameaçada por um go-
vernante autocrata e defensor 
da ditadura militar, que con-
funde liberdade de expressão 
com defesa de valores proto-
fascistas, de armamento da 
população e de militariza-
ção da administração públi-
ca. Souberam aumentar o ri-
gor de suas respostas à medi-
da que aumentavam as afron-
tas institucionais do bolsona-
rismo. A maioria deixou de 
as divergências de lado, para 
preservar a instituição e fazer 
frente a movimentos golpis-
tas. Mesmo assim, alguns dos 
problemas que a corte enfren-
tará em 2023 decorrem justa-
mente do fato de o tribunal 
continuar funcionado menos 
como órgão colegiado e mais 
como arquipélago de 11 ilhas.

Não foi por acaso que o pre-
sidente da República e suas 
falanges passaram, em seus 
protestos, a tentar desquali-
ficar determinados ministros, 
deixando outros de lado por 
conivência política. Não foi 
por acaso que simpatizantes 
do atual governo pedem o fe-
chamento do STF, sob a justi-
ficativa de que “supremo é o 
povo”. Não foi por acaso que 
alguns parlamentares do Cen-
trão vêm chantageando o STF, 
ameaçando incluir a figura do 
orçamento secreto na PEC da 
Transição caso a corte a de-
clare inconstitucional. Não é 
por acaso que muitos parla-
mentares vêm agindo com ba-
se no argumento de que, co-
mo o Legislativo se baseia na 
representação popular, é ele 
quem tem a última palavra 
em matéria constitucional. E 
também não foi por acaso que 
parlamentares inconsequen-
tes propuseram uma CPI para 
apurar o que chamam de “vio-
lações” de direitos e garantias 
por um Poder que, pela Cons-
tituição, é independente.

Iniciativas como essas 
podem acabar provocando 
mais uma crise institucional, 
que é tudo o que o bolsona-
rismo aspira para manter o 
país sob um permanente cli-
ma de instabilidade durante 
o próximo governo.

O STF e o alcance da jurisdição constitucional
José Eduardo Campos Faria é professor da Faculdade de Direito da USP/Jornal da USP

Nas últimas se-
manas, uma 
ideia apre -

sentada pelo grupo 
de transição do gover-
no eleito vem causan-
do apreensão no setor 
agropecuário brasileiro. Tra-
ta-se do desmembramento 
do Ministério da Agricultu-
ra, Pecuária e Abastecimento 
(Mapa) de atividades relacio-
nadas com a agricultura fa-
miliar. Para tanto sugerem a 
criação de um ministério es-
pecífico, medida que além de 
onerosa irá gerar ineficiências 
em um setor que representa 
mais de 25% do PIB brasileiro.

Ao contrário do que de-
fendem os proponentes, fa-
tiar o Mapa em dois ou três 
– com a inclusão, no pacote, 
de mais um novo ministério, 
o da Pesca –, seria extrema-

mente prejudicial para 
o futuro da agricultu-
ra familiar, atividade 
que engloba 77% das 
propriedades rurais do 
País de acordo com o 
último censo agrope-

cuário do IBGE. Significaria 
quebrar elos importantes que 
unem as diversas cadeias pro-
dutivas no agro, e que viabili-
zam a integração entre os pe-
quenos produtores e a cadeia 
produtiva.

A integração existente ge-
ra um desenvolvimento mais 
sustentável e cada vez menos 
dependente de ajuda gover-
namental, principalmente no 
que se refere a ganhos de pro-
dutividade e acesso às tecno-
logias de ponta. Vale ressaltar 
a grande relevância na agre-
gação de valor para os peque-
nos agricultores de cooperati-

vas agrícolas como Cocamar, 
Aurora, Coamo, C.Vale e Co-
migo, conquistada em gran-
de medida em função dessa 
integração.

Na prática, a simbiose en-
tre a agricultura familiar e 
a cadeia produtiva do agro-
negócio favorece a produção 
agroindustrial eficiente no 
Brasil. Para exemplificar, a 
avicultura e a suinocultura 
são mais competitivas, inter-
na e externamente, em fun-
ção do baixo preço dos insu-
mos. O milho e a soja, utiliza-
dos na alimentação de porcos 
e frangos, são extremamente 
acessíveis no Brasil graças à 
competitividade do agroex-
portador, que gera divisas 
e impulsiona igualmente a 
prosperidade dos pequenos 
criadores de aves e suínos.

Hoje, o Ministério da Agri-

A agricultura brasileira é uma só cultura é interligado com vá-
rios ministérios, como o do 
Meio Ambiente, para questões 
de sustentabilidade; Infraes-
trutura, para buscar soluções 
de logística; Relações Exterio-
res para abrir mercados e de-
fender interesses comerciais; 
Minas e Energia para fertilizan-
tes e biocombustíveis; e Eco-
nomia. Uma eventual divisão 
põe a perder esse entrosamen-
to, atingido ao longo de anos e 
de importância fundamental.

A prática vigente e a realida-
de em países de porte compa-
rável ao do Brasil mostra que 
só há um setor agropecuá-
rio. Dividir o Mapa em gover-
nanças separadas para um só 
fim fragiliza, entre outros as-
pectos, a capacidade do país 
de fornecer alimentos e ener-
gias mais baratas e sustentá-
veis. Seria prejudicial ao Bra-
sil, que precisa estar cada vez 
mais unido no sentido de ge-
rar riqueza e bem-estar social.

A agricultura brasileira é 
uma só.

Jacyr Costa Filho é presidente do Cosag - Conselho Superior do Agronegócio da Fiesp e sócio da Consultoria Agroadvice

Ainda que seja um poder técnico e especializado, 
em que medida o Judiciário se sobrepõe aos 

demais poderes, uma vez que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) tem a última palavra em matéria de 

controle da constitucionalidade das leis?



Em votação de segun-
do turno, a Câmara Mu-
nicipal de Sumaré apro-
vou o orçamento de R$ 
1,2 bilhão para o muni-
cípio em 2023. A votação 
ocorreu na noite desta 
quinta-feira (15), durante 
a última sessão ordinária 
do ano. A LOA (Lei Orça-
mentária Anual) já havia 
sido aprovada em primei-
ro turno no dia 29 de no-
vembro. Assim como na 
primeira votação, o Pro-
jeto de Lei nº 275/2022, de 
autoria do prefeito Luiz 
Dalben (Cidadania), rece-
beu 19 votos favoráveis e 
um contrário.

O inédito montante de 
R$ 1.219.989.000,00 com-
preende a receita dos Po-
deres do Município, seus 
fundos, órgãos e entida-
des da Administração 
Municipal direta e indi-
reta instituída ou man-
tidas pelo Poder Públi-

co. Abrange ainda o or-
çamento da seguridade 
social, incluindo todas as 
entidades e órgãos a ela 
vinculados, da adminis-
tração direta e indireta 
instituída ou mantidas 
pelo Poder Público.

A LOA é elaborada de 
forma compatível como 
o Plano Plurianual (PPA) 
e com a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO), 
pois sua finalidade é 
concretizar, em termos 
financeiros, os objetivos 
e metas definidos nessas 
duas leis para o período 
de um ano.

SESSÃO
Além da LOA, foram 

aprovados outros oi-
to projetos de lei envia-
dos em regime de ur-
gência pelo Prefeito Luiz 
Dalben: PL nº 315/2022, 
que cria o Fundo de Ma-
nutenção dos Serviços 

de Bombeiros; PL nº 
316/2022, que cria o Con-
selho Municipal de Pro-
teção e Defesa dos Ani-
mais (Compas) e o Fundo 
Municipal de Bem-Estar 
Animal (Fumbea) em Su-
maré; PL nº 318/2022, que 
dispõe sobre os procedi-
mentos de repasse do Au-
xílio Emergencial à gra-
tuidade das pessoas ido-
sas no transporte públi-
co coletivo urbano; e os 
PLs nº 311, 312, 313, 314 
e 317, que dispõem sobre 
autorização ao Executivo 
municipal para promo-
ver a abertura de crédito 
adicional suplementar no 
orçamento vigente.

Também foi aprova-
do Projeto de Resolução 
nº 11/2022, de autoria do 
Mesa Diretora, que dispõe 
sobre normas regulamen-
tadoras gerais da Câmara 
Municipal de Sumaré. De 
autoria do vereador Rodri-

go Dorival Gomes (Cida-
dania), foram aprovadas 
duas moções de congra-
tulação à Guarda Munici-
pal: nº 316/2022, pela reali-
zação de mais um Progra-
ma Municipal Antidrogas 
(Promad); e nº 312/2022, 
ao canil da Guarda, pe-
lo desempenho conquis-
tado no II Torneio Ações 
Especiais K-9. Também 
foi aprovada a moção nº 
315/2022, de autoria do ve-
reador Valdir de Oliveira 
(Republicanos), em con-
gratulação às empresas 
de nossa cidade por se-
rem parceiras do esporte.

Duas moções de pesar 
pelo falecimento do se-
nhor José Muneratti tam-
bém foram aprovadas pe-
la Mesa Diretora. As ho-
menagens partiram dos 
vereadores João Maioral 
(PDT), Andre da Farmá-
cia (PSC) e Rodrigo Dori-
val Gomes.               | Da Redação

Câmara aprova em segundo turno 
orçamento de R$ 1,2 bilhão para Sumaré

ESPAÇO ESPÍRITA
Depressão e Espiritismo

A Organização Mundial de Saúde estima que até 
o ano 2020 a depressão se transformará na segun-
da doença do planeta, a que mais ceifará vidas. Nes-
te mundo cada vez mais agitado, injusto e inconse-
quente parece ser difícil uma pessoa escapar da de-
pressão. Problemas de desemprego, drogas, seguran-
ça, corrupção, entre outros problemas, fazem da vi-
da do homem um inferno na Terra. Pessoas aparen-
temente tranquilas carregam no seu interior muita 
intranquilidade, muita incerteza, muita inseguran-
ça por tudo que o rodeia. 

Como o ser humano pode escapar dessa roda viva, 
dessas preocupações? Com certeza não será com re-
médios ou terapias convencionais. O homem só te-
rá uma vida tranquila, em meio a tanta balburdia, se 
viver uma vida devidamente alicerçada nos ideais e 
práticas cristãs. Um lar construído nessas bases es-
tará edificado em bases sólidas para suportar aquilo 
que parece ser insuportável. 

Na seara espírita, as coisas com certeza caminharão 
com mais segurança na direção da tranquilidade, na 
direção oposta das incertezas e inseguranças do dia-
-a-dia, que é a porta de entrada da depressão. Um es-
pírita convicto começa seu dia com uma oração sin-
cera ao Pai celestial e um pedido também sincero de 
proteção aos espíritos do bem que nos rodeiam. Cha-
mando a proteção deles, o dia vai se desenrolar com 
as dificuldades habituais do nosso mundo, mas com 
uma tranquilidade incomum. Tente fazer isso e sentirá 
a diferença no seu íntimo. A pessoa vai se sentir forta-
lecida e afastar qualquer coisa negativa que o rodeie. 

Espíritos iguais se atraem. A doutrina espírita ensi-
na e mostra isso diuturnamente. Se você se entregar 
ao desânimo, vai chamar espíritos semelhantes para 
caminhar ao seu lado. Se você praticar a maledicên-
cia, o ódio, vai também atrair espíritos da mesma na-
tureza. Se, ao contrário, direcionar seus pensamentos 
para a prática do bem ou do seu fortalecimento espi-
ritual, atrairá espíritos com a mesma índole. 

As terapias que visam equilibrar o cérebro e o orga-
nismo do indivíduo no tratamento da depressão ne-
cessitam de uma educação do “plano do sentir”. É ela 
que irá transformar sentimentos negativos em positi-
vos. Os centros espíritas, com seus passes e palestras 
têm muito a oferecer nesse sentido. É uma oportunida-
de barata e rápida que pode ser encontrada por pessoas 
depressivas ou por familiares que tenham necessidade 
de recuperar seus membros para um convívio normal. 

(Sugestão para leitura – “Depressão e Assistência 
Espiritual” – na Revista Cristã de Espiritismo – nº 62)

A.M.

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Fundo Social 
entrega 1,2 mil 
cestas natalinas 
para entidadesCIDADESSÁBADO

17 DE DEZEMBRO DE 2022

03

Tribuna Liberal

Vereador recebeu 20 votos durante sessão que se estendeu pela 
madrugada desta sexta-feira (16) e vai chefiar o Legislativo até 2024

O vereador Hélio Sil-
va (Cidadania) foi elei-
to presidente da Câmara 
de Sumaré para o biênio 
2023/2024 em eleição da 
nova Mesa Diretora que 
começou nesta quinta-
-feira e chegou à madru-
gada de sexta (16), duran-
te a última sessão do ano. 
Candidato da chapa 01, 
Hélio recebeu 20 votos e 
vai substituir o vereador 
Willian Souza (PT), que 
comandou a Casa nos úl-
timos quatro anos.

O vereador Andre da 
Farmácia (PSC) será o 
primeiro vice-presiden-
te, enquanto o vereador 
Tião Correa (PSDB) ficou 
com a segunda vice-pre-
sidência. Já os vereadores 
Valdir de Oliveira (Repu-
blicanos) e João Maioral 
(PDT) serão 1º e 2º secre-
tários, respectivamente. 
O mandato da nova Me-

Hélio Silva, do Cidadania, 
é eleito novo presidente 
da Câmara de Sumaré

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Prefeito enviou ofí-
cio ao Legislativo res-
saltando que o verea-
dor, que deixará a pre-
sidência da Câmara no 
final do ano, preenche 
com eficiência todos os 
requisitos para repre-
sentá-lo no Parlamento

Após o fim de seu 
mandato como presi-
dente da Câmara Mu-
nicipal de Sumaré, o 
vereador Willian Sou-
za (PT) assumirá a fun-
ção de líder de gover-
no do prefeito Luiz Dal-
ben, em 2023. A deci-
são do chefe do Execu-
tivo foi lida no plená-
rio da Câmara, duran-
te a última sessão ordi-
nária do ano, realizada 
nesta quinta-feira (15).

Em ofício enviado 
ao Legislativo, o pre-
feito ressalta que Wil-
lian “preenche com efi-
ciência todos os requi-
sitos atinentes a esta 
relevante função”. Dal-
ben lembra que a vasta 
experiência do parla-
mentar como presiden-
te da Câmara por qua-
tro ano e seu compro-
metimento com ques-
tões sociais habilitam 
Willian para a função.

“Para exercer a fun-
ção de líder de gover-
no, são necessários 

experiência, transpa-
rência e compromisso 
com a verdade”, afirma 
Luiz Dalben. Willian 
deixa o cargo de presi-
dente do Legislativo no 
dia 31 de dezembro de 
2022, e sua função co-
mo líder de governo já 
começa a valer no dia 
1º de janeiro de 2023.

Em discurso no ple-
nário, Willian Souza 
agradeceu a confian-
ça do prefeito: “Quero 
dizer, publicamente, 
que aceito o convite do 
prefeito Luiz Dalben 
e exercerei com mui-
to carinho e serieda-
de a função de líder de 
governo dentro desta 
Casa de Leis. Sinto-me 
bastante honrado com 
as palavras que vêm 
de um prefeito tão jo-
vem, experiente e ca-
pacitado”.

As lideranças parti-
dárias, de blocos par-
lamentares e de gover-
no estão previstas no 
Regimento Interno da 
Câmara. Entre as prer-
rogativas dos líderes 
está o encaminhamen-
to da votação de qual-
quer proposição sujei-
ta à deliberação do ple-
nário, para orientar os 
demais vereadores li-
derados.           | Da Redação

Willian Souza é indicado 
como líder do governo 
Luiz Dalben em 2023

Willian: “Sinto-me bastante honrado com as palavras que 
vêm de um prefeito tão jovem, experiente e capacitado”

mília, amigos e correli-
gionários do partido.

“Agradeço todos os 
vereadores pelo voto de 
confiança depositado em 
mim nessa noite históri-
ca para a Câmara e reafir-
mo o meu compromisso 
de contribuir para a cons-
trução de uma Sumaré 
cada vez mais dinâmi-
ca e fortalecida. Agrade-
ço pelo apoio e confian-
ça do prefeito Luiz Dal-
ben, do deputado Dirceu 
Dalben, da presidente do 
meu partido, a senhora 
Mara Dalben e de todos 
os filiados do Cidada-
nia. Darei sempre o me-
lhor na condução dos tra-
balhos dessa que é a casa 
do povo de Sumaré. Con-
tem comigo”, disse o no-
vo presidente.

TRAJETÓRIA
Hélio Silva tem 51 anos 

e nasceu em Porteirinha 

(MG), vindo para Suma-
ré ainda criança. Mora-
dor da região do Matão, 
casado e pai de oito fi-
lhos, é empresário do ra-
mo de comércio varejista 
de materiais para cons-
trução e começou na po-
lítica por meio dos movi-
mentos sociais. Em 2016 
foi se candidatou a ve-
reador pela primeira vez 
e foi eleito com 1270 pe-
lo Cidadania. Novamen-
te candidato em 2020, foi 
reeleito com 1207 votos. 
Atualmente ocupa o car-
go de presidente da Co-
missão de Justiça e Re-
dação e é líder de gover-
no do prefeito Luiz Dal-
ben na Câmara.

Durante a sessão, que 
se encerrou por volta das 
4h20, os vereadores tam-
bém aprovaram a compo-
sição das comissões par-
lamentares e do Conse-
lho de Ética.

sa Diretora começa a vi-
gorar no dia 01 de janei-
ro de 2023.

O presidente eleito foi 
à tribuna para agradecer 
pelos votos e lembrou o 
apoio que recebeu da fa-

Hélio Silva: “Darei 
sempre o melhor na 
condução dos trabalhos 
dessa que é a casa do 
povo de Sumaré”
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EM SÃO PAULO

Clientes da LiraBus, VB Transportes, Ouro Verde 
e Rápido Sumaré passam a ser atendidos em 
um local moderno, moderno e confortável 

O Grupo Belarmino 
inaugurou nesta sexta-
-feira (16), no Terminal 
Rodoviário Tietê, em São 
Paulo, a sua nova agên-
cia. Os clientes das em-
presas Viação Lira (Li-
raBus), VB Transportes, 
Viação Ouro Verde e Rá-
pido Sumaré, passaram 
a ser atendidos no local. 

“A nova agência tem o 
mesmo conceito da agên-
cia de Campinas e, dessa 
forma, conseguimos pres-
tar um atendimento ain-
da melhor e mais rápido 
na venda de passagens”, 
afirma Paulo Barddal, di-
retor de Comunicação do 
grupo empresarial.

A reformulação dei-
xou o local com um vi-
sual muito mais moder-
no, bonito e confortável. 
Todos os balcões são re-
baixados e ainda foram 
instalados dois televiso-
res de 43 polegadas, que 
trazem a tabela comple-
ta com os preços das via-

gens, além de informa-
ções aos clientes.

Os idosos foram privi-
legiados com um aten-
dimento preferencial e o 
apoio de um intercomu-
nicador, que amplifica o 
som e facilita a comuni-
cação entre os usuários e 
atendentes.

Além disso, a placa na 
entrada da agência foi 
atualizada com a logo-
marca de todas as empre-
sas que operam no local 
e os destinos atendidos. 
A agência oferece quatro 
guichês para atendimen-
to: 320, 321, 322 e 323. São 
realizadas no local, em 
média, 66 partidas para 
19 destinos, com o trans-
porte de 1.130 passagei-
ros, diariamente.

As quatro empresas 
do Grupo Belarmino que 

operam no Terminal Tie-
tê oferecem passagens pa-
ra os seguintes destinos: 
Valinhos, Vinhedo, Cam-
pinas, Indaiatuba, Limei-
ra, Rio Claro, Paulínia, 
Cosmópolis, Capivari, Ar-
tur Nogueira, Engenhei-
ro Coelho, Conchal, Santa 
Gertrudes, Nova Veneza, 
Sumaré, Americana, Hor-
tolândia, Aeroporto de Vi-
racopos, Cordeirópolis.

COMPRA PELO APP
Os usuários que prefe-

rem a facilidade de com-
prar a passagem anteci-
padamente, sem preci-
sar ir pessoalmente até a 
agência, podem utilizar 
o Six, aplicativo do Gru-
po Belarmino criado pa-
ra vender as passagens 
das empresas rodoviárias 
que fazem parte do con-
glomerado. O app aten-
de 77 cidades e 546 tre-
chos no interior do esta-
do de São Paulo e permite 
que os Clientes comprem 
suas passagens sem a ne-
cessidade de ir aos gui-
chês nas rodoviárias.

Grupo Belarmino de 
transporte rodoviário 
inaugura nova agência 
no Terminal Tietê 
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A agência 
oferece quatro 

guichês para 
atendimento no 

terminal rodoviário



O prefeito José Naza-
reno Zezé Gomes (PL) 
participou, por meio de 
videoconferência, nesta 
quinta-feira (15), da as-
sembleia que escolheu 
a nova diretoria do Cis-
metro (Consórcio Inter-
municipal de Saúde na 
Região Metropolitana 
de Campinas), do qual 
o município faz parte, 
juntamente com outras 
31 cidades paulistas. Os 
prefeitos de Morungaba, 
Marquinho de Oliveira, e 
de Louveira, Estanislau 
Steck, estarão à frente 
do consórcio, como pre-
sidente e vice-presiden-
te, respectivamente, pe-
lo biênio 2023-2024.

“O trabalho conjunto 
do Cismetro e das prefei-
turas da nossa região me-

tropolitana vai trazer me-
lhorias importantes pa-
ra a saúde dos nossos ci-
dadãos. Por isso, desejo 
muito sucesso e sabedoria 
aos eleitos à presidência, 
Marquinho Oliveira, pre-
feito de Morungaba, e à 
vice-presidência, Estanis-
lau Steck, prefeito de Lou-
veira, no próximo biênio”, 
afirmou Zezé Gomes.

Durante o evento, 
também foi homologa-
do o plano de trabalho e 
o rateio para os municí-
pios. Criado em 2014, o 
consórcio oferece mais 
de 800 serviços e exa-
mes credenciados para 
os participantes. 

Segundo a Secreta-
ria de Saúde, Hortolân-
dia terá acesso efetivo a 
exames e procedimen-
tos de baixa complexida-
de, disponibilizados pe-
lo Cismetro, a partir de 

2023. Todos estes servi-
ços passarão pela Cen-
tral Municipal de Regu-
lação da Assistência Es-
pecializada. O objetivo é 
fornecer aos munícipes, 
de forma complementar, 
exames e pequenos pro-
cedimentos que não são 
oferecidos pela rede mu-
nicipal de saúde por se-
rem de competência do 
Governo do Estado, tais 
como os oftalmológicos 
(dentre eles a angiogra-
fia e a angioretinografia), 
ressonância cardíaca e 
de mamas e ressonân-
cias com sedação.

Hortolândia obte-
ve aprovação do coleti-
vo para integrar o Cis-
metro em agosto deste 
ano. Além disso, em no-
vembro passado, o Poder 
Legislativo aprovou a lei 
4056, autorizando o in-
gresso no consórcio.

Zezé participa de assembleia 
que elegeu nova diretoria do 
consórcio de saúde Cismetro

Zezé Gomes na videoconferência: município terá acesso efetivo a 
serviços e exames disponibilizados por meio do consórcio em 2023

DIVULGAÇÃO

VIDEOCONFERÊNCIA
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Fundo Social de Hortolândia 
entrega 1,2 mil cestas natalinas 
e brinquedos para entidades 
Kits contendo 21 produtos natalinos serão repassadas para as famílias em situação 
de vulnerabilidade social do município, atendidas diretamente pelas instituições 

A Prefeitura de Horto-
lândia, por meio do Fun-
do Social de Solidarieda-
de, realizou nesta sexta-
-feira (16), a entrega de 
1,2 mil cestas natalinas 
para 27 entidades assis-
tenciais cadastradas. As 
cestas serão repassadas 
para as famílias em si-
tuação de vulnerabilida-
de social, atendidas di-
retamente pelas insti-
tuições. Cada cesta con-
tém 15 diferentes itens, 
somando 21 unidades 
de produtos, incluindo 
dois panetones, três pa-
cotes de macarrão, cho-
colate, biscoito, entre ou-
tros produtos. Além da 
cesta, as entidades rece-
beram brinquedos fruto 
da campanha de doação 
idealizada pela presiden-
te do Fundo Social, Ma-
ria dos Anjos.

De acordo com a presi-
dente, a entrega finaliza 
o projeto Natal Solidário, 
ação desenvolvida pelo 
poder público municipal 
e que visou à arrecada-
ção de alimentos não pe-
recíveis e de brinquedos 

em bom estado de con-
servação para atendi-
mento de famílias caren-
tes de Hortolândia. “Es-
se trabalho contou com 
milhares de mãos. A soli-
dariedade falou mais al-
to e conseguimos atin-

gir nossas metas para ga-
rantir um Natal melhor 
para todos. Muito obri-
gado as empresas par-
ceiras, aos moradores da 
nossa cidade e a todos, 
que colaboraram com as 
nossas campanhas. Ape-

nas com o trabalho de ar-
recadação de alimentos 
para a cesta básica, mais 
de 120 toneladas de ali-
mentos foram arrecada-
dos. Esses alimentos ma-
taram a fome de milha-
res de pessoas e por tu-

Maria dos Anjos: “A solidariedade falou mais alto e conseguimos 
atingir nossas metas para garantir um Natal melhor para todos”

DIVULGAÇÃO
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• Para servidores efetivos:
• Documento de identidade 
com foto e CPF
• Registro civil (casamento 
ou nascimento)
• Comprovante de residência
• Extrato do CNIS-Cadastro 
Nacional de Informações So-
ciais (obtido no aplicativo ou 
no site Meu INSS) ou CTPS-

-Carteira de Trabalho e Pre-
vidência Social (páginas de 
identificação e registro de 
trabalho).
 
Para os dependentes:
• Documento de identidade 
com foto e CPF
• Registro civil (casamento 
ou nascimento)

DOCUMENTOS NECESSÁRIOS:

do isso sou muito grata 
a vocês”, destacou Ma-
ria dos Anjos.

A distribuição das 
cestas natalinas, ocor-
rida nas dependências 
do Banco de Alimentos, 
contou com a presença 
do prefeito José Nazare-
no Zezé Gomes (PL), que 
mais uma vez, destacou 
a solidariedade do po-
vo hortolandense. “Nin-
guém faz nada sozinho. 
Toda essa ação contou 
com a ajuda de muita 
gente e isso demonstra 
o quanto o nosso povo é 
solidário. A união de to-
dos está fazendo a dife-
rença e fico feliz, pois es-
se gesto garantirá um fi-
nal de ano melhor para 
milhares de famílias que 
realmente precisam de 
ajuda para sobreviver”, 
comentou Zezé Gomes.

“Essa soma de esfor-
ços fez a diferença em 
Hor tolâ ndia.  Quero 
também agradecer to-
dos os servidores e vo-
luntários que ajudaram 
a separar os alimentos 
e brinquedos, que con-
tribuíram na montagem 
das cestas e na limpeza 
e higienização dos brin-
quedos. Todos vocês fi-
zeram a diferença em 
busca de um Natal mais 
feliz para todos”, finali-
zou Maria dos Anjos.

Mais informações so-
bre a distribuição das 
cestas de natal e do kit 
brinquedo pelo telefone 
(19) 3819-1005.

O Hortoprev (Instituto 
de Previdência dos Ser-
vidores Públicos Muni-
cipais de Hortolândia) 
está convocando os fal-
tantes para a etapa final 
da pesquisa. A “repesca-
gem”, que se encerraria 
nesta quinta-feira (15), foi 
prorrogada para a próxi-
ma quinta (22). Até essa 
data ainda é possível fa-
zer o cadastramento on-
line, acessível neste link.

Quem estiver com difi-
culdade, pode se dirigir 
à sede do Hortopev, na 
R. Alda Lourenço Fran-
cisco, 160, no Remanso 
Campineiro, para atendi-
mento presencial. Outra 
opção é ligar para o su-
porte do site da empresa 
responsável pelo Censo, 
que atende pelo núme-
ro (11) 941889517. Após is-
so, não será mais possível 
encaminhar documentos 
e informações para a au-
tarquia e o servidor esta-
rá sujeito à aplicação das 
penalidades previstas no 
Estatuto do Servidor. 

Na coleta de dados di-
gital, o servidor pode en-
caminhar documentos 
pelo computador de me-
sa (desktop), notebook 
ou celular. O uso de tele-
fone móvel facilita a ta-
refa, pois o cadastro co-
meça pelo envio de foto 
(selfie). O canal está dis-
ponível também no por-

tal da autarquia, que é 
responsável pelo reco-
lhimento, gestão e apli-
cação das contribuições 
previdenciárias dos ser-
vidores públicos ativos 
e inativos do município.

Entre os documentos 
solicitados estão: iden-
tidade com foto e CPF, 
registro civil (casamen-
to ou nascimento), com-
provante de residência, 
extrato do CNIS-Cadas-
tro Nacional de Informa-
ções Sociais (obtido no 
aplicativo ou no site Meu 

INSS) ou CTPS-Cartei-
ra de Trabalho e Previ-
dência Social (páginas 
de identificação e regis-
tro de trabalho).

O Censo Previdenciário 
do funcionalismo público 
começou em junho deste 
ano e foi feito de manei-
ra escalonada, conside-
rando o mês de aniversá-
rio dos servidores ativos e 
efetivos. De acordo com a 
autarquia, o último cen-
so, iniciado em 2017 e fei-
to manualmente, foi con-
cluído em 2019. 

Hortoprev faz ‘repescagem’ 
de faltantes para concluir 
Censo Previdenciário

Servidor pode encaminhar documentos pelo 
computador , notebook ou celular; prazo vence dia 22

DIVULGAÇÃO
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MERENDA ESCOLAR

Prefeitura de N. Odessa e FAM realizam 
trabalhos sobre Pirâmide Alimentar

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), o secretário muni-
cipal de Segurança, coro-
nel Carlos Fanti, e a dele-
gada seccional Marta Ro-
cha de Castro participa-
ram na quinta-feira (15) 
do aniversário de 17 anos 
de criação do 48º BPM-I 
(Batalhão de Polícia Mi-
litar do Interior), sedia-
do em Sumaré e que res-
ponde pelo policiamento 
ostensivo preventivo em 
quatro cidades, incluin-
do Nova Odessa. A ceri-
mônia foi presidida pelo 
comandante da unidade, 
tenente coronel PM Val-
mir Moreira.

O encontro contou com 
a participação de dezenas 
de oficiais e autoridades 
das polícias Civil e Mili-
tar e aconteceu na sede 
do Batalhão, na Avenida 
Rebouças, região central 
de Sumaré. O ato contou 
também com a premia-
ção dos cerca de 30 po-
liciais militares que fo-
ram destaques no ano na 
região, bem como com a 
execução do hino do 48º 
BPM-I, sendo finalizado 
por um desfile do efeti-
vo da PM na região.

“É um orgulho e uma 
satisfação para mim, 
como prefeito de Nova 
Odessa, estar aqui ho-
je participando e presti-
giando o coronel Valmir 

e toda a Força Pública 
Paulista neste aniversá-
rio de 17 anos do 48º Ba-
talhão. Mais do que pré-
dios, veículos e armas, a 
Polícia Militar é formada 
por homens e mulheres 
de grande valor moral e 
de grande relevância pa-
ra nossa sociedade, pois 
vocês garantem um dos 
nossos direitos mais bási-
cos e fundamentais, que 
é vivermos e circularmos 
em segurança”, discur-
sou o prefeito Leitinho.

O prefeito novaodes-
sense destacou ainda o 
trabalho realizado pe-
lo Canil do 48º em ocor-
rência de destaque, co-
mo apreensões de dro-
gas. “Também temos, 
aqui na nossa região, 
um trabalho de excelên-
cia no treinamento de 
cães policiais, que mui-
tas vezes auxiliam nossos 
valorosos PMs em gran-
des ações, de repercus-
são na mídia, principal-
mente na apreensão de 
armas e droga”, lembrou 
Leitinho.

O 48º BPM/I é subor-
dinado ao Deinter-9 (Co-
mando de Policiamen-
to do Interior 9) e reali-
za o policiamento osten-

sivo nas cidades de Hor-
tolândia, Monte Mor, No-
va Odessa e Sumaré. São 
quatro companhias ao to-
do. A 1ª e 2ª Companhias 
estão sediadas em Suma-
ré, e 3ª e 4ª, em Horto-
lândia. A 1ª companhia 
é responsável ainda pe-
lo policiamento em Nova 
Odessa, e a 4ª é respon-
sável por Monte Mor. Re-
centemente, o 48º BPM/
I teve sua eficiência reco-
nhecida, quando seus po-
liciais receberam em São 
Paulo o prêmio de quali-
dade da PM.

“A Prefeitura de Nova 
Odessa, através da Secre-
taria Municipal de Segu-
rança e da GCM (Guarda 
Civil Municipal), tem ti-
do nestes dois anos im-
portantes parcerias com 
o Batalhão. Essa proximi-
dade trouxe conquistas 
importantes para nossa 
cidade, não só no policia-
mento ostensivo preven-
tivo, realizado em con-
junto com a nossa Guar-
da Civil, mas também na 
assinatura de um convê-
nio para a breve instala-
ção de uma Base do Cor-
po de Bombeiros da Po-
lícia Militar em nossa ci-
dade. Por tudo isso, só te-
mos que agradecer, em 
nome do povo de Nova 
Odessa, ao coronel Val-
mir e a toda a Polícia Mi-
litar do Estado de São 
Paulo”, finalizou o pre-
feito de Nova Odessa aos 
presentes.

Prefeito Leitinho participa do 
aniversário de 17 anos do 48º 
Batalhão da Polícia Militar

EM SUMARÉ

Durante o projeto, foram passadas orientações para se manter uma alimentação adequada durante 
as festas de final de ano, tornando possível que o indivíduo faça escolhas alimentares mais saudáveis

Neste segundo se-
mestre de 2022, o Se-
tor de Alimentação Es-
colar (a “Merenda Esco-
lar”) da Prefeitura de No-
va Odessa, em parceria 
com o curso de Nutrição 
da FAM (Faculdade de 
Americana), realizou di-
versos projetos e traba-
lhos nas escolas da rede 
municipal de ensino. Em 
novembro por exemplo, 
as estagiárias realizaram 
uma ação com os profes-
sores das escolas EMEF 
Haldrey Michelli Bueno 
e CMEI Padre Victor Fac-
chin – ambas localizadas 
no Jardim São Manoel.

Durante o projeto, fo-
ram passadas orienta-
ções para se manter uma 
alimentação adequada 
durante as festas de final 
de ano, tornando possível 
que o indivíduo faça es-
colhas alimentares mais 
saudáveis, equilibradas 
e sem exageros. A ação 
contou, inclusive, com a 
disponibilização de um 
QR Code que direciona o 
colaborador para um fol-
der online com as orien-
tações, que pode ser aces-

Merenda Escolar da Prefeitura de Nova Odessa atende diariamente a quase 6 mil alunos
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Leitinho: “A Polícia Militar é formada por homens e mulheres de 
grande valor moral e de grande relevância para nossa sociedade”

D
IVU
LG
AÇÃO

Cerimônia contou 
com a presença de 
dezenas de oficiais 

e autoridades 
da região

sado de qualquer lugar e 
dispositivo móvel.

O projeto foi realizado 
pelas estagiárias de Nu-
trição Anelize Correia de 
Morais e Giovanna Bovo 
Guth Freitas, sob a super-
visão da coordenadora 
do curso de Nutrição da 
FAM, professora Glennys 
Mabel Caballero Córdo-
ba, da supervisora Josea-
ne Almeida dos Santos 
Nobre, além da nutricio-

nista responsável técni-
ca do Setor de Alimenta-
ção Escolar do Município 
de Nova Odessa, Juliana 
Pissaia Savitsky.

“A ação foi pensada 
com o intuito de promo-
ver escolhas alimentares 
de forma consciente, sem 
privar-se ou sentir culpa 
em datas comemorativas, 
promovendo hábitos sau-
dáveis no período de fes-
tas, visto que no Brasil 

o final de ano é marca-
do por uma alimentação 
atípica com refeições far-
tas e precede a época de 
férias, que são caracteri-
zadas por projetos pes-
soais que visam reverter 
os ganhos do ano ante-
rior e das festas de fim de 
ano”, justificou Juliana.

AVALIAÇÃO
Nas mesmas unidades 

escolares da rede muni-

cipal, paralelamente, a 
parceria entre prefeitu-
ra e FAM promoveu um 
projeto de monitoramen-
to em saúde que incluiu a 
avaliação antropométri-
ca de 398 pequenos alu-
nos, permitindo identifi-
car aquelas que estives-
sem fora do desvio pa-
drão e mapeando possí-
veis quadros de desnu-
trição, obesidade, hiper-
tensão, e outras doenças 
relacionadas à nutrição.

Com o diagnóstico, as 
estagiárias que realizaram 
a avaliação informaram 
Juliana, que logo comuni-
cou aos pais e realizou as 
devidas orientações, além 
de encaminhar os alunos 
ao tratamento nutricional 
adequado.

Além disso, o proje-
to contemplou um tra-
balho lúdico e pedagó-
gico em comum acordo 
com a direção da EMEF 
Haldrey Michelli Bueno, 
no último dia 1º de ou-
tubro, no qual foi reali-
zado o desenvolvimento 
de uma “horta na garra-
fa PET” dentro da sala de 
aula, com a colaboração 
dos alunos e professores, 
com o intuito de estimu-
lar o ato da reciclagem e 

o plantio de alimentos 
em casa, utilizando a ce-
noura como alimento ba-
se para o plantio.

A MERENDA
A Merenda Escolar da 

Prefeitura de Nova Odes-
sa atende diariamente 
a quase 6 mil estudan-
tes da cidade, incluin-
do as 27 unidades da Re-
de Municipal de Ensino, 
desde os CMEIs (as “cre-
ches” municipais) até as 
EMEFs e EMEFEIs (as 
unidades que atendem a 
crianças de 6 a 11 anos). 
O Município atende ain-
da, com merenda esco-
lar, as ONGs Apae, Casa 
Abrigo Casulo e SOS (Ser-
viço de Orientação e Soli-
dariedade, a “guardinha” 
da cidade).

A equipe é composta 
por cerca de 190 profissio-
nais, incluindo os 14 cola-
boradores municipais que 
atuam na central, locali-
zada na Avenida Dr Eddy 
de Freitas Crissiúma, no 
antigo CTPV. Diariamen-
te, são servidas cerca de 
13.600 refeições, incluin-
do 3.800 desjejuns, 3.800 
almoços, 3.800 jantares e 
2.200 lanches para os alu-
nos de período integral.



ATÉ R$ 3 MIL

Servidores aposentados vão 
receber auxílio nutricional 
de R$ 700 em Monte Mor

O governador Rodrigo 
Garcia (PSDB) sancionou 
nesta sexta-feira (16) a lei 
nº 17.611 que concede gra-
tuidade às pessoas entre 
60 e 65 anos no transpor-
te coletivo de passageiros 
administrados pelo Esta-
do de São Paulo.

A partir de janeiro de 
2023, o público desta fai-

xa etária poderá usufruir 
do benefício por meio de 
um bilhete eletrônico de 
uso pessoal e intransferí-
vel, que pode ser utiliza-
do no metrô, nos trens e 
ônibus intermunicipais 
da EMTU.

“A partir de 1º de janei-
ro, será dada a gratuida-
de para essas pessoas no 
transporte público do es-
tado. É uma lei aprovada 
pela Assembleia, sancio-

nada por mim, um enten-
dimento de toda a socie-
dade para a volta da gra-
tuidade para todos os ido-
sos”, disse Rodrigo Garcia.

A nova lei poderá ter 
impacto orçamentário de 
R$ 360 milhões. Os estu-
dos foram feitos com ba-
se na demanda de pas-
sageiros de 2019. Os cus-
tos reais dependerão da 
demanda de passageiros 
no sistema.

Governo de SP sanciona 
gratuidade nos transportes 
para idosos de 60 a 65 anos

ÔNIBUS METROPOLITANO

Foi aprovado por una-
nimidade o Projeto de Lei 
(PL) 159/2022, do Poder 
Executivo, que trata do 
“reajuste do salário-base 
dos (as) enfermeiros (as) e 
técnicos (as) de enferma-
gem”. A propositura, que 
segue para sanção do pre-
feito, prevê salário-base 
de cerca de R$ 6,3 mil pa-
ra enfermeiros com jorna-

da de 40 horas semanais 
e R$ 4,7 mil para os que 
trabalham 30 horas. Já 
os técnicos de enferma-
gem, que atuam por 40 
horas, receberão R$ 4,4 
mil mensais.

A votação foi realizada 
durante sessão extraor-
dinária, no final da tar-
de desta quinta-feira (15). 
Diversos profissionais 

da área de enfermagem 
acompanharam a aprova-
ção do PL, que teve relato-
ria do vereador Beto Car-
valho (União). Também 
estiveram presentes re-
presentantes do Sindica-
to dos Servidores, como a 
presidente Márcia Muniz 
e o diretor Adelício Para-
nhos, além da secretária 
municipal de Saúde, Elia-

ne Piai, e ex-vereadores. 
“É uma honra estar 

sendo relator desse pro-
jeto tão importante”, dis-
se Beto, que fez a leitura 
da íntegra do seu texto. 
No Relatório Especial, o 
parlamentar afirma que 
“a urgência [na votação 
da propositura] se dá pa-
ra melhorar as condições 
de vida dos profissionais 

da saúde, bem como pe-
la oportunidade de con-
templar o pagamento do 
reajuste do salário-base a 
partir de janeiro de 2023”. 

Antiga reivindicação da 
categoria, a proposta de 
reajuste de enfermeiros e 
técnicos de enfermagem 
foi remetida à Câmara em 
6 de dezembro e obteve 
análise prévia favorável 

do Setor de Processo Le-
gislativo da Casa, quan-
to à sua recepção. Consta 
da proposta da prefeitu-
ra, inclusive, a estimati-
va de impacto financeiro. 
Em setembro, os vereado-
res já haviam aprovado PL 
do Executivo, conceden-
do reajuste aos auxiliares 
de enfermagem.

| Da Redação 

Plenário autoriza reajuste do salário-base de enfermeiros e técnicos de enfermagem

Propositura determina que o benefício, que visa à “aquisição de gêneros alimentícios, 
medicamentos e artigos de primeira necessidade”, será no valor de R$ 700 por mês

Servidores públicos 
inativos e pensionistas 
vinculados ao Ipremor 
(Instituto de Previdên-
cia Municipal) que rece-
bem até R$ 3 mil mensais 
terão direito a auxílio nu-
tricional. É o que estabe-
lece o Projeto de Lei (PL) 
153, da prefeitura, apro-
vado por unanimidade 
pela Câmara, em sessão 
extraordinária realiza-
da no final da tarde des-
ta quinta-feira (15). 

A propositura determi-
na que o benefício, que 
visa à “aquisição de gêne-
ros alimentícios, medica-
mentos e artigos de pri-
meira necessidade”, será 
no valor de R$ 700 men-
sais. Segundo o texto, o 
auxílio “será custeado ex-
clusivamente pela admi-
nistração pública muni-
cipal direta”, que repas-
sará os valores ao Ipre-
mor, para pagamento aos 
beneficiários. 

Aposentados e pen-
sionistas do município 
estiveram no Plenário, 
acompanhando a vota-
ção. Muitos deles tam-
bém haviam acompanha-
do a audiência pública da 
CJR (Comissão de Justiça 
e Redação), na última se-
gunda-feira (12), quando 
o assunto também foi de-
batido. Em diversos mo-
mentos, eles aplaudiram 
os discursos dos vereado-
res, na sessão. 

O PL pretende “ga-
rantir aos aposentados 
e pensionistas muni-
cipais melhores condi-

ções de vida e saúde”, 
diz o prefeito Edivaldo 
Brischi (PTB). Ele desta-
ca que “é obrigação do 
Poder Público assegurar 
ao idoso, com priorida-
de, efetivação de direi-
to à saúde, alimentação, 
lazer, convivência fami-
liar e comunitária e deri-
vados”, conforme o Esta-
tuto do Idoso. 

OUTRAS VOTAÇÕES
Na mesma sessão, 

também foi aprovada por 
unanimidade a Emenda 
Modificativa 36, da ve-
readora Wal da Farmácia 
(União), prevendo que o 
auxílio nutricional “será 
revisto anualmente atra-
vés de lei municipal, no 
mesmo período de revi-
são dos valores dos be-
nefícios recebidos pe-
los servidores inativos 
e pensionistas” - o tex-
to original, da prefeitu-
ra, estabelecia a atuali-
zação do valor através 
de decreto, “sempre que 
constatada defasagem”. 

Votado em destaque de 
autoria da vereadora An-
drea Garcia (PTB), o arti-
go 1º da emenda foi rejei-
tado por seis votos con-
trários, quatro absten-
ções e um voto favorá-
vel. O texto, agora vetado, 
previa que o benefício do 
auxílio nutricional seria 
estendido a todos da ca-
tegoria de inativos e pen-
sionistas, independente-
mente da renda. Diversos 
vereadores comentaram 
a votação, em longos dis-
cursos no Plenário, nos 
quais manifestaram seus 
argumentos. Em linhas 

gerais, manifestaram 
apoio ao auxílio. Alguns 
defenderam que todos os 
inativos e pensionistas ti-
vessem direito ao bene-
fício. Outros alegaram 
que a extensão do auxí-
lio a toda categoria po-
deria causar inconstitu-
cionalidade. Houve ainda 
menção de que o PL origi-
nal tinha apoio da catego-
ria e do sindicato dos ser-
vidores (Sindsmor). Tam-
bém foi citada a luta dos 
parlamentares em prol do 
benefício; e, ainda, a in-
segurança jurídica do PL 
original.

Desde que houve a sus-
pensão do vale-alimenta-
ção dos inativos do Ipre-
mor, por decisão judicial, 
parlamentares vinham 
reivindicando uma al-
ternativa - que culminou 
com a aprovação do auxí-
lio nutricional. Na emen-

da aprovada, também é 
excluído trecho do artigo 
2º, do PL, permitindo o 
rateio do auxílio (quando 
houver mais de um be-
neficiário pensionista de 
um mesmo servidor apo-
sentado) independente-
mente do valor da soma-
tória dos proventos. 

RELATORIA E EMENDA
Nomeada relatora do 

PL 153, a vereadora Wal 
da Farmácia leu a ínte-
gra do texto. Em seu Re-
latório Especial, a parla-
mentar diz que a propo-
situra não apresentava 
“afronta aos princípios 
constitucionais, legais e 
à boa técnica legislativa”. 
“Nestas condições, sal-
vo melhor juízo, enten-
do que a matéria se en-
contra em ordem e bem-
-apresentada, sem óbi-
ce ou vício que impeça 

a sua apreciação, ou se-
ja, em condições de ser 
apreciada pelo Plenário 
que bem saberá delibe-
rar sobre sua oportuni-
dade”, completa. 

No próprio texto do re-
latório, a vereadora ain-
da menciona a relevância 
das mudanças propostas 
em sua emenda modifi-
cativa, que “visa garantir 
o auxílio nutricional para 
todos os servidores inati-
vos vinculados ao Regi-
me Próprio da Previdên-
cia Social do nosso muni-
cípio, sem fazer distinção 
entre os servidores”. “En-
tendo que o direito não 
deva ser restringido, uma 
vez que o objetivo princi-
pal da presente norma é 
o restabelecimento do va-
lor que recebiam através 
do auxílio alimentar que 
foi cancelado por ordem 
judicial”, afirma o texto. 

Inativos e pensionistas do município, no Plenário da Câmara, durante sessão
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Medida vale a partir de janeiro de 2023 no metrô, trens 
e ônibus intermunicipais do sistema metropolitano

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL

No próprio texto do re-
latório, a vereadora ain-
da menciona a relevân-
cia das mudanças pro-
postas em sua emenda 
Modificativa, que “visa 
garantir o auxílio nutri-
cional para todos os ser-
vidores inativos vincu-
lados ao Regime Próprio 
da Previdência Social do 
nosso município, sem 
fazer distinção entre os 
servidores”. “Entendo 
que o direito não deva 
ser restringido, uma vez 
que o objetivo principal 
da presente norma é o 
restabelecimento do va-
lor que recebiam através 
do auxílio alimentar que 
foi cancelado por ordem 
judicial”, afirma o texto. 

DESTAQUE 
Autora do Destaque 

2/2022, que culminou 
com a votação, em se-
parado, do artigo 1º da 
emenda modificativa, a 
vereadora Andrea Garcia 
(PTB) justificou a neces-
sidade de rejeitar a pro-
posta de extensão do au-
xílio nutricional a todos 
os inativos e pensionis-
tas independentemente 
de faixa de renda. Para 
ela, o projeto original da 
prefeitura, que é social e 
visa atender famílias vul-
neráveis, se tornaria in-
constitucional, caso es-
se artigo da Emenda fos-
se aprovado pelo plená-
rio da Câmara. 

Houve também dis-
cussão ampla do texto da 
emenda, oportunidade 
na qual os parlamentares 
expressaram seus pontos 
de vista, inclusive sobre 
o destaque. Wal negou 
que a extensão do auxí-
lio a toda categoria geras-
se inconstitucionalida-
de, e frisou a inseguran-
ça jurídica do próprio PL 
da prefeitura. Já Andrea 
Garcia reiterou que o pro-
jeto não poderia incluir 
todos, por ser uma me-
dida “social”. “Tem qua-
se 75% de vocês [que rece-
bem até R$ 3 mil] que vão 
receber [o auxílio nutri-
cional], 25% a gente que-
ria, mas a gente não con-
segue”, disse.  



Um homem foi preso 
por violência doméstica 
na noite desta quinta-fei-
ra (15) no Jardim Santa-
na, em Hortolândia. A ví-
tima estava com ferimen-
tos pelo corpo após ser es-
pancada pelo agressor. 

A Guarda Municipal 
foi acionada para atender 
uma ocorrência de desin-
teligência entre casal. Ao 
chegar ao local, os agen-

tes avistaram o autor no 
portão e ali começaram 
a apurar o motivo da si-
tuação. Em seguida, uma 
mulher saiu do interior da 
residência com sangue 
pelo corpo, alegando que 
seu companheiro havia 
chegado em casa alcooli-
zado e por motivo de ciú-
mes iniciou as agressões 
físicas contra ela.

A mulher foi levada ao 
Hospital Mário Covas, on-
de recebeu atendimento 
médico e, na sequência, 

junto com o agressor, fo-
ram encaminhados até o 
plantão policial. O delega-
do tomou ciência e o ho-
mem ficou preso, perma-
necendo à disposição da 
Justiça, autuado na Lei 
Maria da Penha.

A vítima será acolhida 
pelos serviços oferecidos 
pelo município através do 
Cram (Centro de Referên-
cia e Atendimento à Mu-
lher), que lhe dará supor-
te psicológico e jurídico.

Marido agride companheira 
e acaba preso por violência 
doméstica no Jardim Santana 

Agressor foi levado ao Plantão Policial de Hortolândia, 
depois que a mulher passou por atendimento médico

DIVULGAÇÃO
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Mulher caminhava no acostamento da rodovia quando foi atingida

Mulher morre atropelada 
na SP-101 e motorista foge 
sem prestar socorro
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Segundo testemunhas, um casal caminhava no acostamento da 
via quando o carro, ao desviar de outro veículo, atingiu a pedestre

Uma mulher de 47 
anos morreu atropelada 
na noite desta quinta-
-feira (15), no quilômetro 
13, da Rodovia Jornalista 
Francisco Aguirre Proen-
ça (SP-101), em Hortolân-
dia. O veículo causador 
do atropelamento se eva-

diu sem prestar socorro.
Segundo alegações de 

populares, um casal ca-
minhava no acostamen-
to da via, quando um veí-
culo de cor prata que se-
guia pela segunda faixa 
de rolamento, ao desviar 
de outro veículo que es-
tava à sua frente, aden-
trou o recuo e atropelou 
um dos pedestres.

A vítima recebeu aten-
dimento médico pe-
la equipe da unidade de 
resgate da concessionária 
Rodovias do Tietê, porém 
não resistiu aos ferimen-
tos, vindo a óbito no local.

A Polícia Militar Rodo-
viária foi acionada e pre-
servou o local até a che-
gada dos agentes da Po-
lícia Científica, que rea-

lizaram os trabalhos de 
perícia técnica.

O serviço funerário re-
colheu o corpo e o enca-
minhou até o IML (Ins-
tituto Médico Legal) de 
Americana.

Os policiais rodoviá-
rios registraram a ocor-
rência no Plantão Policial 
de Hortolândia, onde o 
caso será investigado.

Cézar Oliveira | HORTOLÂNDIA
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Policial civil é baleado no trânsito 

Um policial civil foi baleado após uma confusão no trânsi-
to na Rodovia Santos Dumont, em Indaiatuba, nesta sex-
ta-feira (16). Ele estava no banco traseiro, ao lado do filho 
de 5 anos, que não se feriu. A vítima foi atingida por dois 
disparos e foi socorrida por uma ambulância até o Hospi-
tal Augusto de Oliveira Camargo (Haoc). 

POLICIA

Um homem de 47 
anos foi encontrado 
morto na área da resi-
dência nesta quinta-fei-
ra (15) no Jardim Cam-
pos Verdes, em Horto-
lândia. Ele foi localiza-
do sentado no sofá. 

O Corpo de Bombei-
ros, a Guarda Munici-
pal e também equi-
pes do Samu (Serviço 
de Atendimento Móvel 
de Urgência) estive-
ram no local para ten-
tar reanimar a vítima, 
porém, após uma hora 
de tentativa, o óbito foi 
confirmado.

Segundo testemu-
nha, a vítima tem his-
tórico em dependên-
cia química e no dia da 
morte havia ingerido 
muita bebida alcoólica. 

De acordo com a 
equipe médica do Sa-
mu, a causa da mor-
te teria que ser inves-
tigada pelo legista. O 
IC (Instituto de Crimi-
nalística) de America-
na esteve no local co-
letando informações 
para instauração de 
inquérito policial. 

O caso foi registra-
do com morte suspei-
ta pelos guardas mu-
nicipais na Delegacia 
de Hortolândia.

Homem de 47 anos 
é encontrado morto
em Hortolândia

NA ÁREA DA RESIDÊNCIA

Homem chegou a receber 
socorro no local, mas faleceu

Cézar Oliveira | HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Sumaré é semifinalista 
na final do 50º 

Campeonato Estadual de 
Futebol categoria sub-13

FOTOS: DIVULGAÇÃO

No último domingo 
(11), aconteceu a 9ª Corri-
da e Caminhada Águia de 
Fogo, na cidade de Suma-
ré, organizada pela equi-
pe de mesmo nome, com 
apoio do vereador Wil-
lian Souza (PT), Prefei-
tura de Sumaré e comer-
ciantes da região. 

A prova contou com per-
curso de 5km de corrida e 
caminhada e a largada foi 
realizada às 8h, em frente 
à Paróquia Nossa Senho-

ra Aparecida, localizada 
na Rua Maxímiano Lopes, 
bairro Jardim Denadai.

O percurso contou com 
subidas e descidas, dis-
tribuídas pelas ruas da 
região, e o clima estava 
quente devido ao sol forte 
da manhã de primavera. 
Foram abertas as inscri-
ções ao público em geral, 
totalizando 450 inscritos 
no evento, entre cami-
nhantes e corredores. A 
Equipe Águia de Fogo es-

teve presente com 78 atle-
tas. Houve premiações 
também por faixas etá-
rias, sendo os três primei-
ros finalistas a cada dez 
anos (16 – 19; 20 – 29; 30 – 
39; etc), além da premia-
ção para as três primeiras 
equipes com maior quan-
tidade de atletas inscritos 
na competição. 

O evento também con-
tou com sorteio de brin-
des para os participan-
tes, encerrando-se às 11h.

SÁBADO, 17 DE DEZEMBRO DE 2022

“Meu nome é Leticia 
Leão Machado. Nasci em 
Clevelândia (PR). Tenho 
24 anos e sou digital in-
fluencer, acho muito le-
gal as divulgações pelas 
redes sociais. Meu sonho 
é poder motivar e ajudar 
outras pessoas a ter uma 
vida mais saudável, prati-
cando esportes, mudar vi-
das como mudei a minha 
rotina com meu lifestyle. 
Meu hobby é andar de bi-
cicleta, ler livros e correr. 
Atualmente. trabalho no 
shopping da minha cida-
de. Consegui perder 25kg 
sem cirurgia, somente com 
dieta e treino. Mostro meu 
dia a dia saudável. ”

“Sou digital influen-
cer e modelo. Hoje em 
dia o maior meio de co-
municação são as re-
des sociais, as divulga-
ções nesses meios com 
certeza são assertivas 
e fundamentais para 
o crescimento de uma 
marca ou produto, mas 
quem trabalha como 
influencer também 
tem que estar atento 
à qualidade e serieda-
de da empresa antes de 
fazer a propaganda do 
produto/serviço. 

Meu nome é Fernan-
da, tenho 30 anos, sou 
natural de Itu, mode-
lo, empresária e digi-
tal influencer, já par-
ticipei de campeona-
tos de fisiculturismo e 
concursos fitness, mas 
atualmente não tenho 
pretensões de compe-
tir. Treino há 12 anos 
e para mim se tornou 
um estilo de vida trei-

OS VENCEDORES DESTA ETAPA FORAM:

n FEMININO
MISLENE APARECIDA PAIVA (Atleta de Poços de Caldas/MG
1ª colocada – 00:21:49 hs;
EDNA CRISTINA DA SILVA – 2ª colocada – 00:22:20 hs;
MARCIA LEAL DE SOUZA ALMEIDA – 3ª colocada – 00:22:48 hs;
ANDREZA RAMOS – 4ª colocada – 00:23:10 hs;
SILVIA MARIA DE BARROS MURAKAMI - 5ª colocada – 00:24:17 hs.

n MASCULINO
EDVALDO ELIAS DA SILVA – 1° colocado – 00:16:59 hs;
FRANCISCO DAS CHAGAS – 2º colocado – 00:17:16 hs;
OSNI MENDONÇA CELESTINO – 3º colocado – 00:17:31 hs;
RAFAEL LEONCIO DA SILVA (Atleta de Poços de Caldas/MG)
4º colocado – 00:17:35 hs;
EZEQUIEL FONSECA PEREIRA – 5º colocado – 00:17:58 hs.

Aequipe sub-13 do 
Sumaré AC, re-
presentando o 

município de Sumaré, 
através da Secretaria 
Municipal de Esportes e 
lazer, viajou para Mon-
te Alto, cidade sede do 
evento em 9 de dezem-
bro, dia em que ocorreu 
o congresso técnico da 
competição e o cerimo-
nial de abertura. 

A competição come-
çou com 15 equipes, sen-
do elas: Sumaré (Campi-
nas), Chavantes (Marília). 
Franco da Rocha (Gran-
de São Paulo), Praia 
Grande (Santos), Olímpia 
(Barretos), Itapetininga 
(Sorocaba), Borebi (Bau-
ru), Penápolis (Araçatu-
ba), Morro Agudo (Fran-
ca), São Paulo (Capi-
tal), Presidente Pruden-
te (Presidente Pruden-
te), Américo Brasilien-
se (Araraquara), São Jo-
sé dos Campos (São José 
dos Campos) e Fernan-
dópolis (São José do Rio 
Preto) - entre parênteses 
são as regiões que cada 
equipe representa.

Na primeira fase, as 
equipes foram dividi-
das em quatro chaves 
e Sumaré ficou na Cha-
ve A, com São José dos 
Campos, Itapetininga e 
Américo Brasiliense. Na 
estreia, que ocorreu no 
sábado (10), Sumaré en-
frentou São José, que foi 
vice-campeão na edição 
de 2021, e saiu derrota-

do por 2x0, mas logo no 
domingo (11), a equipe se 
recuperou e derrotou a 
equipe de Itapetininga 
por 3x2, com gols de Ga-
briel Felicio, Ruan Mar-
ques e Levi Petrolini. 

Fechando a fase, na se-
gunda-feira (12), Suma-
ré derrotou a equipe de 
Américo Brasiliense por 
2x0, com gols de Gabriel 
Felicio e Denis Carvalho, 
fechando o grupo em se-
gundo lugar, classifican-
do-se para a segunda fa-
se. Fechando a fase, Su-
maré enfrentou na quin-
ta (15) a equipe de Fer-
nandópolis, partida que 
ficou no 0x0, e Sumaré 
classificando-se assim 
em primeiro do grupo. 
Em segundo lugar do 
grupo, duas equipes em-
pataram em tudo e a va-
ga será definida por sor-
teio. Fernandópolis e Pe-
nápolis empataram os 
três jogos em 0x0.

Não encerradas até 
o fechamento desta co-
luna, as semifinais es-
tavam agendadas pa-
ra sexta (16), fase em 
que Sumaré enfrentará 
Olímpia, que ficou em 2º 
no outro grupo. Enquan-
to o outro jogo ocorre en-
tre São José dos Campos 
x Fernandópolis ou Pe-
nápolis (sorteio não rea-
lizado até o fechamento 
dessa coluna). Já no sá-
bado (17), ocorrerão as 
disputas de terceiro lu-
gar e a grande final.

9ª Corrida e Caminhada 
Águia de Fogo - Sumaré

Fernanda Cardoso

nar e se alimentar de for-
ma saudável. 

Eu sou apaixonada 
por aves, e esse é um dos 
meus hobbies. Tenho 
quatro araras de esti-
mação, que vivem livres, 
e meu sonho ainda é po-
der criar um santuário 

para receber aves vindas 
do tráfico.

Para quem quiser co-
nhecer um pouco mais so-
bre minha rotina de trei-
no, dieta e minha vida com 
as araras pode acompa-
nhar o @fercardosofitness 
e @juju.arara”
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Já se falou mais de 
uma vez que em Su-
maré havia certa ri-

validade entre italianos 
e portugueses nas pri-
meiras décadas do sé-
culo XX. Eles eram mes-
mo bem numerosos tan-
to na zona urbana como 
na rural. Tanto que até 
1940, mais ou menos, ita-
liano só casava com ita-
liano e português com 
português. O que havia 
era a liderança política 
dos italianos. A rivalida-
de mesmo era só espor-
tiva: Aliança e Paulista.

Um dos representan-
tes mais expressivos dos 
portugueses da velha 
Rebouças era Manoel de 
Vasconcellos, mais co-
nhecido popularmente 
como Maneco. Ele nasceu 
em Funchal, na Ilha da 
Madeira, em 1883. Seu pai 
era um engenheiro civil 
de origem nobre. Como 
se casou com uma moça 
plebéia, foi deserdado e 
ficou em situação finan-
ceira difícil. Na esperan-
ça de dias melhores, Ma-
noel e a família vieram 
para o Brasil. Ele tinha 13 
anos. Estabeleceram-se 
em São Paulo, no Imirim. 

Manoel trabalhou co-
mo condutor de tropas, 
depois conseguiu empre-
go num Seminário de fra-
des. Às vezes tinha que 
levar as roupas dos fra-
des e dos seminaristas 
para lavar. Foi então que 
conheceu a filha da lava-
deira, e com ela se casou. 
Chamava-se Carlota Ban-
ker e era filha de mãe ita-
liana e de pai austríaco. 
Manoel tinha 19 anos. Manoel Affonso de Vasconcellos Carlota Bunker Vasconcellos 

V Falecimentos V
DE 08 A 14 DE DEZEMBRO DE 2022

DIA 08 DE DEZEMBRO DE 2022

Lindomar Elias de Luna, 46 anos
Maria Celina de Carvalho, 77 anos

Maria das Graças de Oliveira Gomes, 73 anos
Alminda Oliveira da Costa, 100 anos

DIA 09 DE DEZEMBRO DE 2022

José Pereira dos Santos Filho, 63 anos
João Leite Lima, 85 anos

Maria Tereza de Souza Camargo, 78 anos
Marcos Rodrigues de Souza Júnior, 19 anos

Aparecido Honório, 64 anos
Adilson Carlos de Almeida, 41 anos

Roberto Pires de Souza, 61 anos 

DIA 10 DE DEZEMBRO DE 2022

Vanilda Silva Santos, 66 anos
Ana Cláudia Aparecida Bazella, 34 anos

Sueli Dias Campiche, 66 anos

DIA 11 DE DEZEMBRO DE 2022

Carlos Pessoa de Oliveira, 60 anos
Paulina Passuello Casarin, 97 anos

Anderson Martins Dias, 39 anos
Ancelmo Aparecido de Souza, 62 anos

José Marcos Filho, 79 anos

DIA 12 DE DEZEMBRO DE 2022

Sueli Viana Sturaro, 54 anos
Assumpta Piconi Marchiçolli, 96 anos

Maria da Conceição Luz dos Santos, 70 anos
Luiz Henrique Santos Rodrigues, 19 anos

DIA 13 DE DEZEMBRO DE 2022

José Muneratti, 79 anos
Pedro Santana, 67 anos

DIA 14 DE DEZEMBRO DE 2022

José Roberto Bertilocini Rodrigues, 61 anos
Vilma Aparecida Pereira, 61 anos
Idalina Rodrigues Xavier, 78 anos

Antonio Carlos Pires, 75 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

Manoel de 
Vasconcellos 
e seu tempo

Manoel de Vasconcellos
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FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

AUTOR DO TEXTO

Francisco Antonio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

Até 1953 Sumaré era 
distrito de Campinas. Era 
difícil eleger um vereador 
de Sumaré para a Câma-
ra de Campinas. Pela fal-
ta de representante na Câ-
mara Municipal, Sumaré 
viveu meio esquecido, du-
rante várias décadas, e o 
povo reclamava com ra-
zão. Era preciso eleger um 
bom prefeito (o subprefei-
to era escolhido pelo Pre-
feito) e depois cobrar de-
le atenção para o distri-
to. Por isso os políticos de 
Sumaré tinham um papel 
importante nas eleições. 

Entre 1930-1950 foi 
marcante a presença de 
Manoel de Vasconcellos 
na política local. Ele era 
um autêntico líder políti-
co. Sua atuação no perío-
do pré-eleitoral era de-
cisiva. Maneco sondava 
os candidatos a prefeito 
para ver qual deles seria 
melhor para Sumaré, in-
dependente do partido, 

e trabalhava sem parar 
para elegê-lo.

Antes das eleições vi-
nha o material de Cam-
pinas: cédulas, envelopes, 
cartazes. Alguns dias an-
tes das eleições passava 
de casa em casa, na zo-
na rural principalmen-
te, para conversar com o 
pessoal, explicar tudo so-
bre a eleição e em quem 
se deveria votar. Um dia 
antes das eleições convo-
cava filhos, netos e ami-
gos e fazia os montinhos, 
isto é, enchia os envelo-
pes de cédulas. Naquele 
tempo não havia cédula 
única, muito menos voto 
eletrônico. O eleitor pega-
va um envelope, coloca-
va dentro as cédulas com 
os nomes dos candidatos, 
depois depositava o enve-
lope na urna. 

No dia da eleição Ma-
neco chamava os corre-
ligionários, que iam de 
caminhão, carro, car-

roça, trole até a casa do 
eleitor e o trazia até a ci-
dade. Reunia os eleito-
res em frente da Subpre-
feitura, ou em frente de 
sua casa, e aí dava as ins-
truções para os eleitores. 
Essa reunião se chamava 
chiqueirinho. Cada elei-
tor recebia um envelope 
com as cédulas do candi-
dato do Maneco. O eleitor 
nem lia. Votava e depois 
quando alguém lhe per-
guntava em quem tinha 
votado respondia: “Votei 
no Maneco”, mesmo que 
ele não fosse candidato.

Maneco não tinha pro-
priamente um partido 
político. Votava e fazia 
campanha pelo candi-
dato que achava melhor. 
Quando o seu candidato 
perdia, passava a apoiar 
o vencedor. Ele nunca se 
beneficiava do poder. Só 
queria que o eleito aju-
dasse Sumaré. 

No dizer de Maíto, Mar-

celo Pedroni também ti-
nha liderança na cidade, 
mas faltava-lhe tato polí-
tico, que sobrava em Ma-
neco. Outro que tinha li-
derança e peso político 
na época, era Francis-
co Giaj-Levra, de raízes 
anarquistas. Foi um ideó-
logo de valor. Influenciou 
os italianos, os funcioná-
rios da Companhia Pau-
lista, onde trabalhou co-
mo engenheiro eletro-
técnico por muitos anos. 
Era muito correto, sério 
e competente. Mas não 
era um político simpáti-
co. O José Pereira, que foi 
do PTB e, depois do his-
tórico MDB, foi discípulo 
de Giaj-Levra. 

Francisco Antonio 
de Toledo
Do livro “Sumaré – Ou-

tras Histórias”, de 2005. 

Publicado no Tribu-
na Liberal de 10/09/2014

O POLÍTICO MANOEL DE VASCONCELLOS

Em São Paulo morou 
entre os bairros de San-
tana e Imirim. Tinha al-
gumas vacas de leite, que 
vendia a domicílio, e che-
gou a ter também uma 
pequena chácara. 

Aí pelo ano de 1913 mu-
dou-se para Rebouças, 
onde comprou proprie-
dade perto da Ponte Se-
ca, hoje saída para No-
va Odessa. Vendeu mais 
tarde essas terras e com-
prou outras perto do ce-
mitério. Mais tarde ad-
quiriu a sede da Fazenda 
Paraíso e passou a mo-
rar aí. Nessa fazenda nas-
ceu o neto Manoel Affon-
so de Vasconcellos, o Maí-
to, fonte principal des-
te relato. Posteriormen-
te Maneco vendeu a pro-
priedade do Paraíso ao 
filho José e com o dinhei-
ro comprou vários sítios, 
formando a Fazenda San-

tana, atrás da antiga Tex-
color. Maíto conta que por 
aí havia um belo casarão 
com duas letras no fron-
tispício: B.G. Eram as ini-
ciais de Basílio Guidotti, 
um dos primeiros mora-
dores de Sumaré. 

Mais tarde Manoel 
comprou a Fazenda 
Triunfo, depois a Fazen-
da Palmeiras perto da 
entrada de Sumaré na 
Anhanguera, que tam-
bém vendeu para, em se-
guida comprar a Fazen-
da São João, de Francisco 
Volpe, apelidado de Chi-
co Núncio. Durante to-
dos os anos Maneco foi 
agricultor e pecuarista: 
plantava algodão e café, 
e criava gado. Na década 
de 1950, seu filho João te-
ve um dos melhores plan-
téis de gado do Brasil. Ga-
do de raça. 

Manoel era uma pessoa 

muito boa e querida por 
todos. Não possuía cultu-
ra acadêmica, mas era in-
teligente e empreendedor. 
Com sua mulher Carlota 
teve 9 filhos: João, Júlio, 
José, Eduardo, Armando, 
Arquimedes, Irene, Júlia e 
Otávio, e criou outros fi-
lhos adotivos. Juntamen-
te com sua mulher tinha 
um grande coração. Mo-
rou muitos anos perto da 
Estação e sua casa estava 
sempre aberta para aco-
lher as pessoas, tanto ri-
cas como pobres. Na co-
zinha sempre havia uma 
mesa grande com caldei-
rão de leite, bule de café, 
cesto de pães, tijelinhas e 
bolas de manteiga na água. 
Quem chegava podia co-
mer e beber à vontade. 

Manoel faleceu em 2 
de julho de 1958, aos 76 
anos. Deixou 26 netos e 
25 bisnetos. 



ZÉZINHO E ALFREDINHO

CHINE

TEXCOLOR

SÃO JUDAS TADEU

VALDEMAR PUSCH

RÁDIO NOVA SUMARÉ

Zézinho e Alfredinho eram os apelidos das duas pessoas que 
vemos nesta foto. Alfredo Dias Porto Jr., à esquerda, era 

funcionário público municipal, ligado à área de Finanças. Foi 
presidente do antigo MDB, vereador e presidente da Câmara 

Municipal. José De Nadai Filho, o “Zézinho”, também foi vereador 
e presidente do Legislativo sumareense. Era um dos filhos do 

ex-Prefeito José De Nadai. Registro da década de 1980.

Chine era o apelido de Antônio Ghirardello, o “Chine”. Era 
sapateiro. Veio de Valinhos para Rebouças para jogar futebol. 

Aqui acabou conhecendo Romilda Raposeiro, com quem se casou 
e constituindo família. Nesta foto da década de 1950, Chine (à 

esquerda) está acompanhado de vizinhos de sua residência, na rua 
Antônio do Valle Mello: Américo Menuzzo Filho (Mêre), Josefina 

Menuzzo e Luiz Menuzzo (Lilo). 

Vista da entrada da empresa Texcolor S.A. Beneficiadora de 
Tecidos, instalada no Jardim Santa Terezinha, ao lado da rodovia 

Virginia Viel Campo Dall´Orto. Ela foi construída na década de 
1960 para atender interesses de empresários do ramo têxtil de 

Sumaré e Campinas, que necessitavam de serviços de tinturaria. A 
família de Rafic Farkouh foi a última proprietária da empresa. 

Fotografia 
de 1974, 
mostrando 
um momento 
da festividade 
da Páscoa da 
Sociedade 
Beneficente 
São Judas 
Tadeu. No 
lado direito, 
a saudosa 
Irmã Rita 
Barroso de 
Albuquerque 
que dirigia 
com mãos 
de ferro a 
entidade. 

O auge da 
lavoura 
de tomate 
estaqueado 
de Sumaré 
aconteceu 
na década 
de 1990. Se 
realizarmos um 
levantamento 
dos maiores 
produtores 
chegaremos 
ao nome de 
Valdemar 
Pusch, que 
vemos nesta 
foto. Ele reside 
em Sumaré e 
se dedicava a 
essa lavoura, 
em Sumaré 
e em outros 
municípios do 
Estado de São 
Paulo.

Fachada da Rádio Nova Sumaré, em seu primeiro endereço, 
na Avenida 7 de Setembro. A emissora possuia uma grande 

penetração na região e pertence hoje aos herdeiros do ex-Prefeito 
João Smânio Franceschini.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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escreve quando surge 
oportunidade?

Apesar do TDAH, sou 
bastante disciplinado. Na 
verdade, acredito que sou 
disciplinado justamente 
por causa do TDAH. Me 
distraio muito fácil. Te-
nho horário determina-
do e uma rotina exigen-
te. Tenho aplicativos que 
bloqueiam sites, portais 
de notícias e redes sociais 
no meu computador de 
trabalho. Internet ape-
nas para pesquisa e ano-
tações (o que faço bastan-
te enquanto escrevo. Cla-
ro, às vezes me distraio 
com artigos do wikipe-
dia, mas ao menos apren-
do algo). Como trabalho 
homeofficer (finanças), 
tenho um horário flexí-
vel. De manhã me dedi-
co às minhas obrigações 
e de tarde foco exclusi-
vamente na escrita. Das 
13h às 18h, todos os dias 
úteis. Fim de semana é só 
pra mim, pois ninguém é 
de ferro.

Quanto tempo demora 
para concluir um livro?

Como Fim das Reli-
giões é o primeiro li-
vro publicado, a minha 
amostra é minúscula. Ele 
levou dois anos e meio 
para ficar pronto, mas no 
meio do caminho come-
cei a escrever outro e não 
finalizei (ainda vou retor-
nar pra ele; está guarda-
dinho). Ou seja, não sei.

Hoje vamos co-
nhecer um pou-
co mais sobre o 

autor L. Z. X. Maia e sua 
obra “Fim das Religiões” 
publicada de forma in-
dependente na Amazon 
(e-book). L. Z. X. Maia é 
manauara, graduado em 
economia pela Universi-
dade Federal do Amazo-
nas. Apesar da formação, 
sempre foi um amante da 
literatura. Tem como in-
fluências Machado de As-
sis, Dostoievski, Nietzs-
che, George R.R. Martin, 
Ursula le Guin e Asimov. 
Leitor de fantasia e gran-
des clássicos, gosta de na-
vegar entre o mágico e a 
escuridão sólida da alma.

Vem comigo conhecer 
um pouco mais sobre es-
se autor:

Dica de Leitura: 
Fim das Religiões

Como a literatura en-
trou em sua vida?

A literatura entrou 
meio tarde na minha vi-
da. Lembro de ser obri-
gado a ler na escola e 
odiar, mas meu interes-
se por histórias sempre 
foi genuíno. Adorava de-
senhos e videogames, e 
acredito que foi deles que 
me interessei pela nar-
rativa fantástica. Entre-
tanto, foi apenas aos 14 

anos que li meu primei-
ro livro por vontade pró-
pria: O Caçado de Pipas, 
do Khaled Hosseini. Uma 
indicação da minha mãe. 
Foi mágico perceber que 
eu poderia me perder en-
tre páginas de livros — 
exatamente como fazia 
na minha infância, na te-
la do gameboy.

Você tem alguma ro-
tina para escrever ou 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

(L.Z.X. Maia) Editora: Independente/Amazon  l  Páginas: 639

CONTATO DO AUTOR

Instagram: https://www.
instagram.com/lzxmaia/
twitter: https://twitter.

com/lzxmaia
facebook: https://

www.facebook.com/
lzxmaiaescritor

BIOGRAFIA 1 BIOGRAFIA 2

Nascido em Ilha Soltei-
ra, divisa de São Paulo com 
Mato Grosso do Sul, Hugo 
César Cintra de Araújo, 
mais conhecido como Hu-
go Brasarock, sempre so-
nhou em ser escritor. Aos 
9 anos, chegou a ser notícia 
em um jornal da cidade co-
mo o frequentador mais as-
síduo da Biblioteca Públi-
ca Municipal. O garoto pas-
sava as tardes lendo seus 
livros favoritos e após is-
so, desenhava e criava suas 
próprias histórias.

Professor de Portu-
guês, Literatura e idiomas 
em duas escolas de Ensi-
no Fundamental na cidade 
de Paraty (RJ), também é 
músico, compositor e escri-
tor de livros infanto-juve-
nis. Já publicou o suspen-
se “A Lenda da Velha Bar-
rageira”, pela Editora FO-
CUS de São José do Rio Pre-
to, São Paulo, “Versos As-
sombrados” e “Baltazar, o 
Sapop Star” pela Editora 
Areia Dourada de São Pau-
lo, Capital. A segunda edi-
ção de “A Lenda da Velha 
Barrageira” está prevista 
para fevereiro de 2021 pela 
Editora Autografia do Rio 
de Janeiro.

Atualmente, dedica-se ao 
seu grupo “Sambrasaião” 
com composições próprias 
e mais três componentes, e 
o projeto “Barulhim”, com 
parcerias de outros compo-
sitores. Além disso, escreve 
suas crônicas regularmen-

“Sou Maria Cecília Bor-
ges Faria, tenho 21 anos, 
nasci no dia 15 de fevereiro 
2001, em Romaria (MG). Fui 
criada na roça, onde morei 
por dez anos. Tenho cinco 
irmãos e atualmente moro 
em Hortolândia, com a mi-
nha namorada Bianca.

Sempre fui muito liga-
da à arte, desde criança 
eu amo dançar. Aos cin-
co anos de idade decidi fa-
zer dança do ventre por 
influência da minha pri-
ma mais velha, desde en-
tão fiz ballet clássico, jazz 
dance, participei da escola 
de samba, fiz várias apre-
sentações na minha cidade 
natal e cidades vizinhas. 

Aos 9 anos me interes-
sei por esportes, foi quan-
do entrei para o futebol e 
time de handebol. Como 
eu morava no sítio, minha 
mãe não tinha como ficar 
me levando para a cidade 
quase todos os dias. Minha 
tia-avó me buscava após as 
aulas escolares para que 
eu pudesse participar das 
aulas de dança. 

Aos 11 anos saímos de 
Romaria, interior de Minas 
Gerais, para viver em Hor-
tolândia. Fiquei um tempo 
afastada da dança e do es-
porte. Aos 15 anos entrei pa-
ra um projeto chamado “Be-
las da Cidade”. Aprendi mui-
to sobre fotografia, poses e 
até impostação vocal. Che-
guei a fazer alguns traba-
lhos como modelo. 

Hugo Brasarock Cecília Borges

te para o portal “Vai Pa-
raty” e artigos para a “Re-
vista Aprende” do Grupo 
Saúva, especializada em 
Educação. Hugo Brasa-
rock também já escreveu 
duas peças, que já foram 
encenadas em teatros do 
interior paulista: “Esque-
tes para Casal” em São Jo-
sé do Rio Preto e “A Lenda 
da Véia Barragêra” em Ilha 
Solteira e Presidente Epi-
tácio. Desenhista autodi-
data, ilustra seus próprios 
livros e desenha charges 
semanalmente para o “Jor-
nal Volta Grande” de San-
ta Catarina e para o jornal 
“Representatividade” de 
São Carlos e região.

Hugo Brasarock já teve 
algumas canções premia-

das em importantes festi-
vais de MPB. “Velha Bar-
rageira”, “Novela das Seis”, 
“Vê Lá”, “Ceia” e “Cão Mi-
chê” são algumas das mú-
sicas mais marcantes. Sua 
canção “Música do Aves-
so”, além de possuir um 
histórico de premiações 
em alguns eventos de MPB, 
faz parte do disco “Festi-
vais do Brasil volume 11”, 
disponível no Spotify. Seus 
discos “Blues Pra Se Ou-
vir Na Estrada” e “Luau-
dio” estão no seu canal do 
Youtube ‘Hugo Brasarock’. 
Além disso, Hugo já lançou 
o infantil “Ratugo” e parti-
cipou do projeto “Arte Poe-
sia Canção” com suas me-
lodias nas letras do poeta 
Marcos Ayres.

Em 2016 me tornei ovo-
lactovegetariana e resolvi 
postar curiosidades sobre 
o estilo de vida vegetaria-
no, e atraí um público inte-
ressado no assunto nas mi-
nhas redes sociais. Em 2017 
tive oportunidade de vol-
tar a dançar, fiz hip-hop e 
dança contemporânea, vol-
tei a praticar futebol e tê-
nis de mesa. Com 18 anos 
entrei para o curso técni-
co em Enfermagem. 

Devido aos estudos e tra-
balho não consegui focar 
só na arte. Nesse período, 
conheci o canal de dança 
“Kdence”, de um coreógra-
fo profissional. Fui convi-
dada por ele a gravar uma 
coreografia de funk para o 
canal, surgindo assim o in-

teresse pelo funk também. 
No começo da quarente-

na, postava várias dubla-
gens no aplicativo TiKToK 
e Kwai, porém, meu nicho 
foi adaptado para humor e 
se tornou meu trabalho. No 
Instagram meu nicho é mo-
da e beleza, o que está me 
trazendo mais reconheci-
mento e até alguns fã-clubes. 

Hoje sigo muito foca-
da nas redes sociais, pos-
tando conteúdos todos os 
dias, sempre fazendo lives 
e bem ativa nas redes so-
ciais, tenho objetivo de re-
tribuir todo carinho e aten-
ção para os meus fãs o má-
ximo que eu puder.

Todas as minhas redes 
sociais podem ser encontra-
das como @ceciliiaborges”
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As histórias “se escre-
vem” sozinhas ou você 
pensa na trama inteira?

Sou muito fã da teo-
ria de George R.R. Mar-
tin do escritor jardineiro. 
A ideia de que livros vão 
se escrevendo sozinhos é 
fantástica e real. No en-
tanto, não sou desses que 
escrevem sem qualquer 
planejamento. Antes de 
começar uma história, já 
penso no final, nos desti-
nos dos personagem e no 
objetivo da trama. Claro, 
não me prendo por isso, 
e muitas vezes deixo os 
acontecimentos e perso-
nagens me levarem, mas 
sempre me oriento pelo 
final que imaginei. É co-
mo se o final fosse meu 
“destino”, os personagens 
minha “bússola” e a nar-
rativa e os acontecimen-
tos “a viagem”. Um híbri-
do entre o arquiteto e o 
jardineiro.

De onde vem a inspi-
ração?

Tudo, absolutamente 
tudo. Filmes, séries, ani-
mes, jogos, livros, filmes, 
notícias, livros-textos de 
economia, artigos cientí-
ficos, instagram, vídeos 
do tiktok, o jeito que mi-
nha cachorra dorme no 
meu colo; o modo como 
minha mulher me briga.

Quais são seus livros 
e autores/autoras favo-
ritos?

Tolkien, Saramago, 
Machado de Assis, Geor-
ge R.R. Martin, Raquel de 
Queiroz, Clarice Lispec-
tor, Ursula Le Guin, Emil 
Cioran, Friedrich Nietzs-
che, Dostoiévski, Guima-
rães Rosa, Camus, Asi-
mov, George Orwell, Da-

ron Acemoglu, Harari, 
Arthur C. Clark, Philip K. 
Dick, e inúmeros outros 
autores. Bem eclético, eu 
sei — costumo dizer que 
gosto dos bons livros, não 
importa o gênero. Acho 
que tenho mais de 20 li-
vros favoritos (recomen-
do darem uma olhada no 
meu skoob), mas, sem dú-
vida, 1984, O Hobbit e Me-
mórias Póstumas de Brás 
Cubas são meus livros de 
formação.

Tem planos para li-
vros futuros?

Fim das Religiões faz 
parte da saga Syntagma. 
Uma trilogia. O segundo 
livro, O Culto às Máqui-
nas, já está sendo escrito e 
acredito que ano que vem 
já esteja publicado. Te-
nho também outras his-
tórias em planejamento. 
Mais específico, um livro 
de cyberpunk (ou Cyber-
corp, no meu caso) e uma 
saga de fantasia, que es-
tou planejando com bas-
tante cuidado.


